

<b>Source name</b>	Mardi 20 décembre 2022
Le Journal de Montréal	Le Journal de Montréal
<b>Source type</b>	
Press • Newspapers	• p. 5
<b>Periodicity</b>	
Daily	• 353 words
<b>Geographical coverage</b>	
Provincial	
<b>Origin</b>	
Montreal, Quebec, Canada	

# UN ACCORD ADOPTÉ APRÈS UNE NUIT BLANCHE

NORA T. LAMONTAGNE

**De nombreux délégués à la COP15 ont passé une nuit blanche au Palais des congrès afin d'adopter le texte final de l'accord un jour plus tôt que prévu.**

«**O**n commence à être habitués », a témoigné un délégué de l'Égypte avec quatre heures de sommeil dans le corps, qui tenait à l'anonymat.

Comme plusieurs de ses confrères, ce dernier est resté debout jusqu'au petit matin hier pour adopter officiellement l'Accord de Kunming-Montréal au terme de deux semaines de pourparlers.

La plénière devait d'abord avoir lieu à 19 h 30 dimanche soir, avant d'être repoussée à 20 h 30, puis à 21 h 30, le temps que la présidence chinoise tienne d'ultimes négociations.

Ce n'est finalement qu'après 3 h du matin que l'accord a été approuvé par consensus.

## APPLAUDISSEMENTS NOURRIS

L'annonce du ministre de l'Environnement chinois Huang Runqiu a déclenché les applaudissements des délégués présents, surtout que plusieurs anticipaient que le texte ne serait pas adopté avant hier soir au plus tôt.

«C'est le fruit des efforts déployés par nos deux pays ces derniers mois afin de renoncer à nos différends et à coopérer en faveur de ce qui nous unit », s'est réjoui le ministre de l'Environnement Steven Guilbault.

Épuisés, quelques délégués se sont par la suite endormis sur les fauteuils disposés dans les corridors, raconte un employé du Palais des congrès.

Certains pays africains ont eu l'impression d'être ignorés, eux qui tenaient à la création d'un nouveau fonds pour financer les initiatives en biodiversité.

## FORCÉ LA MAIN

C'est le cas de la République du Congo, dont le représentant n'aurait pas utilisé les bons termes techniques pour affirmer qu'il ne soutenait pas le texte dans sa mouture actuelle.

Le Cameroun a par la suite qualifié l'adoption de l'accord d'un «passage en force », et l'Ouganda a aussi fait valoir son désaccord.

«J'ai l'impression qu'ils ont forcé la main de certaines délégations, et je trouve ça in-

quiétant », a commenté Thomas Burelli, professeur en droit de l'environnement à l'Université d'Ottawa.

«On n'a pas arrêté de parler du problème de confiance entre États du Nord et du Sud durant cette COP, et ça, ça va renforcer la méfiance.»